

CRUZ MIRAMONTES, Rodolfo, *El TLC: controversias, soluciones y otros temas conexos*, México, McGraw-Hill, 1997, 178 pp.

El doctor Cruz Miramontes nos presenta en su libro *Controversias, soluciones y otros temas conexos*, el resultado de su vasta experiencia, no sólo como abogado postulante y académico en diversas universidades tanto nacionales como extranjeras, sino como coordinador del sector industrial ante la COECE (Coordinadora de Organismos Empresariales en Comercio Exterior) durante las negociaciones del Tratado de Libre Comercio de América del Norte.

Es indudable que el TLCAN es el evento de mayor relevancia de las últimas décadas en materia de negociaciones comerciales internacionales; por ello resulta ciertamente alentadora la presencia de esta obra dentro de la bibliografía jurídica mexicana, que cuenta con los trabajos de Jorge Witker, José Luis Siqueiros, Luis Manuel Pérez de Acha, Sergio López Ayllón, Loretta Ortiz Ahlf, Guillermo Aguilar Álvarez, Jorge Adame Goddard, Fernando Estavillo Castro, Leonel Pereznieta Castro, Claus von Wobeser y Luis Miguel Díaz, entre otros.

El doctor Cruz Miramontes tiene una amplia bibliografía sobre el tema de las relaciones comerciales internacionales y la solución de controversias; entre ellas destacan sus trabajos *México y la Unión Europea*, México, CONCAMIN-TRADEMEX, 1998; “Alegato presentado en la segunda audiencia celebrada en el Panel Mex-94-1904-01”, publicado en la *Revista de Derecho Privado* del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, México, año 8, núm. 22, enero-abril de 1997; “El arbitraje en México”, que apareció en la obra colectiva titulada *El arbitraje*, del Inchieste di Diritto Comparato M. Rotondi, Milán, Giuffrè, 1991, y tam-

bién publicado en la revista *El Foro* de la Barra Mexicana, Colegio de Abogados; “El arbitraje y su función en la aplicación de los principios sobre los contratos comerciales internacionales”, dentro de la obra colectiva titulada *Contratación internacional* publicada por la Universidad Panamericana y el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM México, 1998, y “Las negociaciones de México con la Unión Europea relacionadas con los mecanismos de revisión de resoluciones sobre prácticas desleales y de solución de controversias”, publicada en la revista *El Foro*, Órgano de la Barra Mexicana, Colegio de Abogados México, tomo XII, número 2, segundo semestre de 1999, entre otros.

El autor hace un estudio a partir de la experiencia directa, de los resultados, beneficios y controversias derivados del proceso de negociación y primeros años de vigencia del Tratado. Destaca asimismo la importancia de la firma del mismo y sus efectos en la conclusión exitosa de la Ronda Uruguay del GATT.

La obra se divide en cuatro capítulos y cinco anexos, a través de los cuales el profesor Cruz Miramontes examina a detalle los catorce mecanismos de solución de controversias y dos capítulos de disposiciones generales contemplados en el TLCAN. Sostiene que “el TLCAN contiene mecanismos de solución de controversias tanto generales como particulares o especiales (aplicables solamente a cierto tipo de actividades), así como disposiciones que pretenden prevenirlas y, en su caso, enmarcarlas en un contexto jurídico general que asegure los derechos fundamentales de los afectados” (p. XIV).

Dentro de los mecanismos generales incluye el autor los contemplados en los capítulos VIII, XVIII, XIX y XX; entre los especiales, aquellos correspondientes al sector agropecuario (capítulo VII), inversiones (capítulo XI), servicios financieros (capítulo XIV), entrada temporal de personas de negocios (capítulo XVI) y propiedad intelectual (capítulo XVII).

La obra cubre también los mecanismos para resolver conflictos contenidos en los denominados “acuerdos paralelos”, que fueron negociados después de la firma del TLCAN por razones de corte eminentemente política.

Hacia el final de la obra, el autor analiza lo que él llama “Otros temas conexos”, en donde aborda el tema de la consideración del TLCAN como un tratado internacional, su relación con otros acuerdos multilaterales de los que México es parte, la constitucionalidad de los paneles o tribunales arbitrales *ad-hoc* del Tratado, y un tema fundamental en el comercio in-

ternacional: “La cláusula de nación más favorecida y su adecuación al TLCAN en el marco de ALADI”.

El autor incluye como anexos, entre otros documentos, las Reglas de procedimiento del artículo 1904 y del Comité de Impugnación Extraordinaria del Tratado de Libre Comercio de América del Norte, cuyo estudio y manejo son fundamentales para llevar adelante los procedimientos de revisión de las resoluciones *antidumping* dictadas por las autoridades correspondientes de los tres países firmantes.

El trabajo cierra con una abundante bibliohemerografía, cuya lectura es desde luego recomendable.

El libro de Cruz Miramontes es una herramienta fundamental para entender y valorar en su justa medida el Tratado de Libre Comercio de América del Norte.

Óscar CRUZ BARNEY